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的事情 。 我是 1996 年夏天入

所的 ， 那时根本不知道他已

结束返聘 ， 其实是个编外人

员 ，还每个返所日必到 ，车费

都是自贴 。 他不仅满腔热情

地 参 加 了 张 捷 夫 担 任 主 编

的 《清代政治史研究 》课题 ，

还欣然做我的业务指导 ，并

动 员 姚 念 慈 师 一 起 承 担 了

其中 “开国篇 ” 的工作 ，到

1998 年 底 前 完 成 了 这 项 研

究 。 这是我第一次参加集体

工作 ，也是老 、中 、青三结合

的一个成果 ， 本来很有意义

的纪念 ， 却因种种原因未能

出版 ，可惜了 。

完成了 《清代政治史研

究 》的工作后 ，我生了一个女

儿 。 尚未返所上班 ，何先生就

督促我开始写四库禁毁书中

有关钱谦益的文章了 。 完成

之后 ， 他再次建议我继续研

究王钟翰先生原来给我定的

关于洪承畴的论文题目 （当

时做不出来跑偏去了 ），还盯

着我先拟出题目名称 ， 听完

后会说这个题目比那个题目

要好 。 定好题目后 ， 再拟目

录 ， 他会帮我分析这个目录

存在什么问题 ，如何改 。 我在

开始读方志后 ， 他会说方志

是用来查的 ， 不要一页一页

去读 。 先看目录 ，然后就知道

你想要的东西到哪里查 。 至

于我写了初稿 ， 他更是一字

一句地审读 ， 从寓意挖掘到

遣词行文 ，一点一滴地教 ，我

亦步亦趋地改 ， 完全是传统

作坊里师父传承手艺给徒弟

的方式 。 我之所以更愿意跟

别人称他为师父而不叫他老

师 ，原因就在这里 。 这种作坊

式的指导 ， 现如今在哪个大

学里能找得到呢 ？ 时代变迁

真令人有天差地别之叹 。

何先生对待工作的庄重

和认真 ， 编辑研究室创办的

《清史资料 》 《清史论丛 》 《清

史研究通讯 》 时所花费的时

间 、精力和心血 ，都融化在这

些成果里 。 他自己也说 ： “对

于室里的工作 ， 我真是全力

以 赴 ， 不 惜 时 间 ， 不 吝 精

力 。 ”他才情焕发 ，尤其是碰

到学术 “兴奋点 ”时 ，简直可

以说是喷薄而出 。 比如他读

陈 寅 恪 先 生 的 《柳 如 是 别

传 》，对其揭示的清初存在暗

潮汹涌的地下反清运动 ，深

感震撼 。 认为 “复明运动 ”意

义重大 ，特别适合表现史学

提高人们精神素质的功能 ，

继 续 沿 着 陈 先 生 开 辟 的 道

路 ， 研究了江南 、 浙江 、湖

广 、北方多地的复明运动和

复明大案 ，构成了一部反清

复 明 运 动 和 明 清 之 际 的 政

治史 ，成果集结问世于 2016

年 ，即中国社会科学院学部

委员专题文集 《清初复明运

动 》 ，只 是 未 收 入 《 〈柳 如 是

别传 〈读后 》 （哪怕是作附录

呢 ？ ） ，或许对略窥全豹稍有

影响 。 他跟我说过 ，在写这

篇文章时 ，顺手得每天能写

三四千字 ，写完也来不及誊

抄 ， 就 跟 所 代 表 团 去 日 本

了 ，剩余的事情还是师母收

的尾 。

何 先 生 还 说 过 ： “每 写

一篇文章 ，都要追求一点理

论概况 。 我有这个习惯 ，但

思维比较浅 。 我最满意的文

章就是隔壁戏这篇文章 ，理

论概况做得比较像样 ，这才

是真正的历史研究 。 ”看来

他 最 看 重 的 还 是 对 独 创 性

的孜孜以求 。 他喜欢做 《隔

壁戏 》这样的戏曲艺术史研

究 ，就 是 因 为 “除 了 我 之 外

没有第二个人会做 ” 。 艺术

史的人不 （这样 ）做 ，文学史

的人也不做 。 这大概就是他

得意这篇文章的原因吧 。 他

应 该 不 止 一 次 或 对 一 人 表

达过这种想法或看法 。 这样

的思维和成果 ，非兼具秉赋

和才情不能产生 。 在他病重

阶段 ，仍在孜孜从事的是对

江南说书艺人柳敬亭 、昆曲

清唱艺人苏昆生 （即吴伟业

所说 的 “楚两生 ” ）的研究 ，

业 已 成 型 ，交 付 出 版 ，只 可

惜来不及看到成书 ，这也是

一项令他 “高兴得真是莫可

名状 ”的工作 。 期间 ，泰州柳

敬 亭 公 园 拟 建 中 国 评 书 评

话博物馆 ，请他提供相关史

料 ，他毫无保留地贡献出自

己多年收集的史料 ，坚持认

为 “自 秘 材 料 ， 不 是 好 风

气 ” 。 他还意犹未尽地跟我

谈过清代艺术 、文化史可以

深入研究的一些点 ，比如虎

丘歌会就是一例 。 他说这是

一个从万历初年开始 ，一直

延 续 到 太 平 天 国 之 前 的 社

会文化现象 ，就很值得深入

研究 ，还有新闻纸之类的好

题目都值得精耕细作 。 他也

会 对 电 视 播 出 的 所 内 同 事

讲座 ， 提出自己的看法 ，说

这 个 家 谱 讲 座 对 家 谱 的 负

面影响 ，尤其是有关收族的

作用评价少了点之类的 。

他 重 视 清 史 学 术 史 研

究 ，研究清末民初一批清史 、

断代史著作 ， 还有孟森 、陈

垣 、谢国桢 、商鸿逵等前辈先

生的清史研究成就及重要明

清史著作 ， 从选题 、 研究方

法 、研究特点等多个角度 ，回

顾和总结清史研究的演变发

展 。 独特的归纳和总结 ，对

帮 助 年 轻 人 提 高 学 术 鉴 别

力 ，功莫大焉 。 这在 《五库斋

清史丛稿 》 《孟心史学记 》等

论著中都有集中体现 。

三

从江西迁居湖南湘乡城

务门前的何氏 ， 是个传统的

大家庭 。 家乡厚重的历史沉

淀及家庭出身 、社会变故 ，加

深 了 先 生 对 社 会 生 活 的 体

认 。 但凡跟何先生接触或读

他文章时 ， 都能感觉到他的

与众不同 。 在北京大学所受

的良好历史教育 ， 与他独特

的个性和际遇相结合 ， 造就

了一个为人正直 ，说话幽默 ，

个性鲜明的纯粹学者 。 先生

论人论事 ， 有不少别出心裁

的看法 ，一直让我受益匪浅 ，

大开眼界 。

2011 年 4 月 ，先生摔坏

了大腿骨 ，住院了一段很不

短的时间 。 在病房里 ，他跟

我谈了好多话题 。 其中有个

话 题 是 关 于 我 的 博 士 论 文

指 导 老 师 姚 念 慈 师 给 他 写

的 一 封 信 ，即 对 《关 于 抗 清

复 明 斗 争 和 郑 成 功 研 究 问

题的几点看法 》提的具体意

见 。 当时 ，何先生有些激动 ，

说 ： “姚念慈的思维深度 、广

度都比我好 ” ，但也有 “不太

理智 ”的地方 ，比如 “把我们

的政治史研究与 ×× （姑隐其

名 ） 相提并论 ” ， 还有 “无

理 ”的 “定是非 ”的说法 ，这

不是他的风格 。 先生说学术

是个渐渐进步的事情 ，如果

老早有定论了 ，还要什么研

究 ？ 它 是 个 永 无 止 境 的 过

程 ，从 无 是 非 可 定 ，一 万 年

也会出现新思维 ，没有最终

思 维 、最 终 结 论 ，也 无 所 谓

是非问题 ，只可能提出一个

相对正确的结论来 ，或是目

前情况下最好的结论 。 人文

科 学 的 许 多 结 论 都 是 相 对

正确的 ，也许有可能会有一

个正确 ，但不能说是将来思

维的最终结论 。 就像有人说

《清代全史 》能管十年 ，二十

年 ，有一定的道理 ，比 “定是

非 ”的说法要好 。 现代人的

著作许多如孟森 ，结论相对

正 确 ，维 持 比 较 久 ，但 不 能

说是最后的定论 。 “我是孟

森的崇拜者 ，但也不认为那

就是最后的思维 ” 。 可见 ，那

封信对他颇有触动 。 可是一

年之后 ，他就心平气和了 。

次年八月的一天 ，何先

生 又 跟 我 谈 起 姚 念 慈 的 那

封信 ， 谈到他的几点看法 ，

说 姚 念 慈 可 算 得 上 是 “21

世纪的头号史学家 ” 。 这让

我吃了一惊 。 怎么说得这么

直白 、尖端呢 ？ 史学界有那

么 多 的 分 支 领 域 ，这 种 “华

山论剑 ” 式的说话风格 ，如

果在公开场合 ，会不会引起

“头破血流 ”式的争斗 ？ 但转

念一想 ，总强调大将出场要

打急急风的何先生 ，既然是

跟我聊天 ，谈论的对象也是

彼此熟悉的人 ， 没有包袱 ，

没有负担 ，谈他自己的感觉

和看法 ， 又有什么不妥呢 ？

何 况 原 来 他 对 姚 念 慈 的 看

法有不同意见 ，现在说出这

样的话 ，更说明他已经过认

真审视和反复思考 ，不是哗

众取宠或故意一鸣惊人 。 何

先生说对于那篇文章 ，一般

人 的 反 应 都 是 “思 想 的 懒

汉 ” ，只有姚念慈的反应 “最

深刻 ，最准确 ” ，没有人能达

到他的思维力度和深度 。 在

自己收到的上千封书信中 ，

姚 信 可 谓 是 “最 深 刻 的 一

封 ” 。 姚念慈具有良好的理

性思维习惯 ，只是很多人都

不 认 识 他 ， “ 把 他 一 般 化

了 ” 。 还要求我也要 “把思维

往 老 姚 那 个 方 向 转 一 转 ” 。

可 见 何 先 生 基 本 上 接 受 了

姚念慈的观点 。 我辩解说每

个 人 的 禀 性 、 能 力 各 不 相

同 ，怎么能对我做同样的要

求 ？ 实际上也是自甘堕落 ，

流于做一个 “思想的懒汉 ”

而不愿自振 。 行文至此 ，心

有惴惴 ，希望不会给两位老

师带来意外的伤害 。

在 病 房 里 何 先 生 还 谈

过另一个看法 ，也让我吃了

一惊 。 他对李世愉先生的评

价 很 高 ，说 “历 史 所 的 人 对

他 估 计 不 够 ” ， 可 以 说 他

“ 非 同 一 般 ， 有 很 大 的 特

点 。 你看他 ，办起事来大气

磅礴 ， 不计较小是小非 ，比

较放手 ” 。 在他调到清史室

前 ，我并不认识李先生 。 只

是 在 原 来 的 《词 典 》组 办 公

室 买 到 过 一 套 处 理 的 上 海

古籍缩印版 《二十五史 》 ，因

为所里撤销了 《词典 》组 。 何

先生觉得历史所 “近二十年

来最大的成就 ，就是四大词

典 ： 《中国历史大辞典 》 《中

国 历 代 官 制 大 词 典 》 《中 国

科 举 制 度 大 词 典 》 《中 国 地

名大词典 》 。 这些虽然不都

是李世愉做的 ，但他参与了

大部分工作 ， 是组织者 、撰

稿者和审核者 ，也是整个词

典 运 行 的 主 要 人 物 之 一 ” 。

这种看法 ， 在所里从来就没

有第二个人说过 。 而何先生

那 时 刚 从 手 术 室 里 出 来 不

久 ，却目光如炬 ，振聋发聩 ，

所言所语都是我闻所未闻 。

不管正不正确 ，至少他的看

法 ，跟别人 、跟主流不一样 ，

是他经过深思熟虑 ，且带有

鲜明的 “何氏 ”特征 。 这种特

征在我尚未入所 、聆听他在

王钟翰先生诞辰 80 周年纪

念 会 上 的 发 言 时 就 已 领 略

过了 。 当时他的发言赢得了

热烈掌声 ，他的用词定位让

我印象深刻 ，就是 “何氏 ”特

征的典型体现 。

先生可称得上是一个活

在 “思想 ”里的人 。 尽管到晚

年 ， 他的思维经常会出现时

空错乱 ， 但无论是喃喃自语

的嘀咕 ， 还是确凿有据的书

写 ， 都说明他的脑子里热闹

非凡 ， 他就是思维世界里总

不停息脚步的一个长跑者 。

在他的脑回路里 ， 早年印象

最深的大概就是日本军队入

侵湘乡 。 1944 年夏天 ， 当时

他 12 岁 ，大概在念小学四五

年级 ，逃难的生活 、日本兵要

抓他的姨夫 、 抢他妹妹养的

鸡 ， 还在逃走人家里做好的

米饭里拉屎 ， 这些都深深地

刻印在他的脑海里 ， 反复地

刺激他不断重返现场 。 甚至

在离世前一周去看他时 ，他

在念叨的往事还是 “日本人

很坏 ” ， “会扮成中国游击队

的样子 ， 要抓我的姨夫 ”等

等 。 这些刺激 ，是他一生的

噩梦 ， 也是 20 世纪上半叶

中华民族的灾难 ，故乡那遭

难的家令他毕生铭心刻骨 。

2012 年夏天 ，我去贵州出了

一趟差 。 回来打电话跟他汇

报行程 ，他静静地听着 ，插了

一句 ： “坐火车要经过我们家

……”，然后就好半天没有声

音了 。 我 “喂 ”、 “喂 ”了好几

声 ，也听不见回应 。 过了好一

阵子 ，才听见话筒里传来纸巾

窸窸窣窣的声音———想也不

用想 ， 老先生又流泪了 。 “故

乡 ” 是他不能触碰的字眼 ，却

反复萦绕在他的记忆中。 刘齐

说故乡管着你的成长你的胃 ，

还有你的眼泪你的心。 湘乡那

块埋葬着他的父祖 、挚爱的养

母及其故旧亲朋的土地 ，正是

先生回不去的故乡。 他的眼泪

经常控制不住 ，尤其是老病的

身躯 ，载不动这许多乡愁 。 从

此，我不再跟他提湖南。

还有一种刺激则来自内

衍的磨难 。 何翔师弟几天前

说 ，他所收到的父亲最新的手

迹是一份检讨汇报 ，这应该是

先生中年前后生活中难以磨

灭的另一些记忆 。不仅使他神

经紧张 ，甚至在潜意识里都会

不自觉地流露出来 。 那些往

事 ：在春节临近之际 ，被遣散

到河南干校 ，用杨绛先生的词

是 “连锅端———拔宅下放 ”而

不是飞升 ，所以自己踩三轮车

把精心积攒的学术书籍和资

料都送到废品收购站 ，只留一

小纸箱的书和卡片 ，精装书的

封皮还得撕掉才肯收购 ，二毛

八分一公斤 。 说起这些往事

时 ，他口吻平静 。 但 我 知 道

它 们 带 来 的 刺 激 ， 任 何 时

候都不能低估 。

邗 （上接 11 版）
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